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2023-2024

Ministère du 
Travail - CEJ



Contrat  
d’Engagement Jeune (CEJ)
Le Contrat d’Engagement Jeune, c’est un accompagnement personnalisé pour 
le retour à l’emploi des 16-25 ans. C’est aussi une application mobile et un 
logiciel web qui permettent les échanges entre bénéficiaires et conseillers.

Problème(s) utilisateur à résoudre

Comment engager davantage les bénéficiaires dans leur retour à l’emploi ? Comment 
rendre les actions reporting obligatoires moins contraignantes ?


Comment faire gagner du temps aux conseillers dans leur gestion “administrative” 
pour qu’ils et elles puissent se concentrer sur la  relation humaine avec leurs 
bénéficiaires, coeur de l’accompagnement ?

Mais aussi...

25 mois d’itérations en mode agile avec des conflits de vision produit.

2 produits différents à faire évoluer en simultané (mais pas tout le temps).

21 personnes à faire collaborer à distance : PM, PO, techs, designers, etc.
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Méthodologie

Grâce à une équipe d’UX de recherche, nous bénéficions régulièrement 
d’enseignements et d’axes d’amélioration [1] sur le produit existant. Un Design 
System [2] existe aussi, basé en grande partie sur celui de l’État. Charge à 
l’équipe des designers produit de prioriser ces retours, convaincre de les 
ajouter au planning produit et concevoir une solution élégante !
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Processus à fluidifier

En place depuis deux ans, l’équipe de production (designers, PO et développeurs) s’est progressivement 
agrandie et fait face à plusieurs défis organisationnels et d’outillage. Une partie de mon travail consistera 
à mettre à plat le processus de delivery, à identifier les goulots d’étranglement et à outiller designers et 
products owners pour industrialiser production et décisions.

Cela se traduira (entre autres) par un passage 
à l’échelle pour notre Design sSystem. En 
rationalisant et mettant à jour nos 
composants [1], nous viendrons à bout d’une 
importante dette design, optimiserons la 
cohérence produit et améliorerons 
l’accessibilité en 5 mois.

1

In
tr

o
M

is
si

on
s

M
ét

ho
do

Q
ui

 s
ui

s-
je

 ?
Bo

nu
s

Ma source d’inspiration et plus belle découverte 2023 : Du 
cauchemar à la beauté organisationnelle, ou comment les équipes 
RATP ont réussi à ranger 1250 écrans  



Atomic Design System

Atomes

Molécules

Organismes
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Initation d’un Content System

Suite à un audit des contenus et grâce à une solide documentation (guidelines, glossaire, tone of 
voice), nous avons standardisé le comportement de nombreux composants, toujours dans une 
volonté de cohérence produit.

→ →
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Composant (Figma) Règles d’usage et dev (ZeroHeight) Liste exhaustive des contenus image et texte (Notion)
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Ville de Paris

Facil’Familles
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Refonte du portail 
Facil’Familles
Facil’Familles, c’est LE service incontournable pour les familles parisiennes : 
inscription aux activités péri-scolaires, factures, crèche, tout ce qui touche à la 
vie et aux activités des enfants passe par là !

Problème(s) utilisateur à résoudre

Pour soulager la pression sur les agents en mairie, le portail Facil’Familles a besoin 
d’une refonte technique, ergonomique et graphique. 


La difficulté principale repose dans la quantité de procédures à numériser : crèche, 
activités vacances, factures, chacune avec ses propres architectures techniques. Sans 
parler des mairies d’arrondissement à embarquer dans la numérisation !

Mais aussi...

14 mois pour sortir le portail familles et l’interface de gestion (back office)

144 epics à découper, prioriser et concevoir.

0 accès aux utilisateurs, mais beaucoup d’études socio-démographiques.



Méthodologie

Après une intense phase de cadrage et priorisation, la refonte du portail est découpée 
en epics, puis en parcours [1]. Nous portons un soin tout particulier à créer des 
personas représentatifs de la diversité des situations familiales parisiennes [2].
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Conception de la plate-forme

Nous bénéficions d’un UI kit, d’un socle technique et d’un back-office pré-existants. Nous pouvons donc 
rapidement concevoir les parcours et les formulaires [1-2]. La difficulté résidera tout le long de la 
conception dans la prise en compte de toutes les situations familiales atypiques, habituellement 
traitées par les agents en mairie, au cas par cas.

In
tr

o
M

is
si

on
s

M
ét

ho
do

Q
ui

 s
ui

s-
je

 ?
B

on
us

1

2



In
tr

o
M

is
si

on
s

M
ét

ho
do

Q
ui

 s
ui

s-
je

 ?
B

on
us

2023

Ministère de la 
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Audit ergonomique de la 
Procédure Pénale 
Numérique (PPN)
La PPN est un projet interministériel. Son ambition : faciliter la collaboration 
de l’ensemble des acteurs de la chaîne pénale en dématérialisant autant que 
possible les différentes étapes de la procédure.

Problème(s) utilisateur à résoudre

Comment faciliter la numérisation et la transmission des procédures entre le 
ministère de l’Intérieur et des Outre-mer et le ministère de la Justice, voire même au 
sein du ministère lui-même ?


Outre le papier, les agents sont équipés d’une suite d’outils à faire communiquer 
techniquement et à mettre à jour le plus rapidement possible.


Nous sommes missionnés pour interroger les greffiers beta-testeurs sur leur usage de 
la Procédure Pénale Numérique, mais aussi pour mener un audit ergonomique des 
outils développés et proposer des pistes d’amélioration.



1

Pour des raisons de confidentialité, il s’agit ici uniquement d’un exemple. Template disponible en téléchargement libre.

Méthodologie

Plusieurs entretiens permettent d’identifier les points de friction. Nous y adjoignons une grille d’audit UX [1]. 
Appliquant les bonnes pratiques d’assurance qualité web d’Opquast, celle-ci est construite à partir d’éléments 
concrets et vérifiables, issus des heuristiques de Norman & Nielsen, de Bastien et Scapin, auxquelles nous ajoutons 
des recommandations d’accessibilité et d’éco-conception.
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https://irisnaudin.notion.site/Grille-d-audit-UX-30c13810a5654c49883c8d3978d1e34b


Cartographie de l’expérience greffier

In
tr

o
M

is
si

on
s

M
ét

ho
do

Q
ui

 s
ui

s-
je

 ?
B

on
us



In
tr

o
M

is
si

on
s

M
ét

ho
do

Q
ui

 s
ui

s-
je

 ?
Bo

nu
s

2023

Ministère  
de la Transition 
Écologique  
et Solidaire
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Connaissance des 
énergies renouvelables
Ecolab et la région Grand Est ont un ambitieux projet : construire un tableau 
de suivi des installations éoliennes, solaires et des méthaniseurs, pour mieux 
orienter les porteurs de projet et les collectivités dans leur développement 
d’énergies renouvelables.

Problème(s) utilisateur à résoudre

Un seul enjeu pour ce projet : la donnée et sa représentation. 


Les agents des services de l’État consultent quotidiennement jusqu’à 15 sites 
différents pour établir un état des lieux des énergies renouvelables sur leur territoire. 
C’est chronophage, compliqué et source de nombreuses erreurs du fait de la diversité 
des sources consultées.


Il faudra donc construire une “méta” base fiable et utilisable à laquelle les agents 
pourront accéder facilement.
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2

Plusieurs entretiens [1] permettent d’identifier les données existantes 
[3], ainsi que deux personas [2].


Trois ateliers de sketching [4] seront ensuite dédiés aux détail du 
besoin en matière de données, puis à leur mise en forme. 


Pour pallier aux difficultés d’un atelier en distanciel, des vignettes de 
représentation de données ont été préparées en amont.

Méthodologie

4
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Conception de la plate-forme

Les solutions issues de l’atelier de 
sketching sont ensuite formalisées sous 
formes de wireframes [1], puis de 
prototypes HD [2] pour une première 
session de tests. Un soin particulier a été 
porté à l’accessibilité du produit, 
notamment sur la représentation des 
données [3-4].


La deuxième itération utilise 
complètement les composants du 
Système de Design de l’État.

1 32
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2019-2022

Ministère  
de l’Intérieur

Gendarmerie 
nationale
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Recrutement à la 
Gendarmerie nationale
La site de recrutement de la gendarmerie accueille deux millions de visiteurs 
par an. Or, seules 70 000 démarches sur 180 000 sont finalisées.  
Candidats perdus, bouton d’inscription caché, difficultés à trouver un 
interlocuteur, le dispositif a besoin d’un coup de frais !

Problème(s) utilisateur à résoudre

Le process de recrutement concerne plusieurs dizaines de concours et la 
synchronisation de cinq services différents. Premier challenge, casser les silos pour 
construire l’équipe transverse dont le projet a besoin ! C’est par le biais de plusieurs 
ateliers que nous venons à bout de la réunionite aigüe et parvenons à constuire des 
ponts entre des acteurs qui n’ont ordinairement pas le temps de se parler.


Jusqu’alors inconnu en Gendarmerie, le Design Thinking permet aux personnels 
d’expérimenter “une autre façon de penser” dont ils et elles comprennent rapidement 
la force : adoptant une posture intrapreneuriale, nous challengeons le périmètre pour 
avoir rapidement une vue systémique du problème à résoudre et embarquer tous les 
interlocuteurs dans le projet.
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La phase exploratoire côté candidat

Après plusieurs entretiens utilisateurs, une première synthèse sous forme de sketchnote [1] 
fait son petit effet (“waouh ! tu sais dessiner !”). Elle permet de présenter par morceaux plus 
ou moins digestes l’expérience de candidature [2] d’un des personas. Un bon moyen de faire 
découvrir aux gendarmes les irritants dans le parcours, les envies et de faire remonter 
quelques verbatims [3] surprenants.

*oui, ceux-là venaient d’Assas ;-)

1
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Compréhension des problèmes métier

Rejoindre la Gendarmerie nationale, c’est compliqué : pas moins de 19 concours ! Pour 
cartographier les problématiques des bureaux recrutement, nous organisons plusieurs 
ateliers experience map.


C’est l’occasion pour les gestionnaires RH de “faire une parenthèse pour prendre le 
temps de réfléchir” et de rencontrer les recruteurs sur le terrain. Ils et elles découvrent 
aussi notre manière de travailler : le format atelier, les Post-it... et les M&M’s à volonté !
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Les mains dans le cambouis pour l’idéation

J’aime les méthodes “palpables” : pour faire comprendre l’ampleur de la complexité du site, 
j’imprime ses 414 pages pour un atelier tri de cartes. Un technique qui permettra de 
supprimer, fusionner, retravailler l’architecture de l’information du site [1]. 
Place ensuite à un atelier de co-conception [2]. C’est aussi le moment de faire intervenir les 
développeurs, dont les connaissances techniques nous sont précieuses.


Nous construisons tous ensemble des wireframes papier [3], qui seront retravaillés et testés 
pour aboutir à une maquette développable.
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“Tiens, voilà le texte de l’arrêté”

Pas de site web sans contenu ! C’est l’occasion  de mobiliser et synchroniser [1] près de 80 gendarmes contributeurs pour 
documenter la réalité du terrain.


Problème : pour les modalités et déroulés des concours, les experts métiers, sont prêts à copier-coller directement 
Legifrance sur notre site. Que nenni ! Inspirés par le travail de facilitation des démarches administratives de la Direction 
Interministérielle de la Transformation Publique (DITP), nous décortiquons et simplifions les arrêtés, décrets et circulaires 
encadrant le recrutement [2-3], pour que toute démarche de candidature soit compréhensible.

Concours sur épreuves ouvert aux  

sous-officiers de carrière de gendarmerie 

titulaires d'une licence de l'enseignement 

supérieur général ou technologique, d'un 

autre titre ou diplôme classé au moins au 

niveau II, d'un titre ou diplôme reconnu 

comme équivalent à ces derniers ou d'un 

titre professionnel dont la liste est établie 

par arrêté du 3 juillet 2012 modifié fixant 

la liste des titres professionnels 

autorisant les sous-officiers de carrière 

de gendarmerie à se présenter au 

concours prévu au 3° de l'article 6 du 

décret n° 2008-946 du 12 septembre 2008 

portant statut particulier du corps des 

officiers de gendarmerie, ayant accompli 

au moins six ans de services civils et 

militaires en qualité de sous-officier de 

gendarmerie ou dans un corps de 

catégorie B et âgés de trente-six ans au 

plus (3° de l'article 6 du décret précité)

= Concours interne officier, destiné aux 

sous-officiers sans nécessité de bac+ 5

1
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Après

   Pssst ! Le site est en ligne ici
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https://www.gendarmerie.interieur.gouv.fr/recrutement/
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Gendarmerie nationale,  
le virage du conseil
De nombreux sites insitutionnels font aujourd’hui le choix de passer de sites 
d’information descendante à des sites de conseils et de service, orientés 
usager. Convaincue par le succès du site de recrutement de la gendarmerie, 
l’équipe du site national décide de suivre le même chemin.

Problème(s) utilisateur à résoudre

La refonte du site de recrutement n’a été qu’un premier pas. Conquise par cette 
preuve de concept et la méthodologie employée, l’équipe du service de 
communication décide qu’il faut maintenant passer 10 autres sites Gendarmerie à la 
même moulinette, à commencer par le site national.


Si les motivations des utilisateurs diffèrent (car on aime à peu près autant rencontrer 
les gendarmes que d’aller chez le dentiste), leur besoin d’aide urgente est rapidement 
identifié. Un projet très politique d’application mobile venant bousculer le calendrier, 
l’équipe aura quatre mois pour refondre l’architecture, l’aspect graphique et réécrire 
le site. Le Système de Design de l’État est amplement utilisé à cette occasion, et les 
équipes participent à la co-construction de nouveaux éléments (arbre décisionnel, 
stepper, etc.)



Maquettes du site (page d’accueil + arbre décisionnel)

   Pssst ! Le vrai site est en ligne
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https://www.gendarmerie.interieur.gouv.fr/


2

1

UX Writing

Nouveau site, nouvelle vision, nouveaux contenus [1]. 
C’est l’occasion rêvée pour sensibiliser les rédacteurs et collaboratrices à 
l’UX Writing ! Ensemble et après plusieurs ateliers, nous posons 
l’architecture de l’information et les grands principes conversationnels [2] 
du site.
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Tu peux 
m’arranger ça 
vite fait ?   
Pas toujours évident de faire comprendre qu’on ne fait pas de 
flyers quand on est designer. Qu’à cela ne tienne, pour la Mission 
des Hauts Potentiels, je m’adapte, quitte à commencer à la fin !

Problème à résoudre

La Mission des Hauts Potentiels (MHP) cherche à optimiser la détection 
des hauts profils parmi les officiers de la Gendarmerie nationale. Elle a 
créé un outil d’évaluation des profils, dont elle souhaite par la suite 
ouvrir le code source à la Direction Générale de l’Administration et de la 
Fonction Publique (DGAFP).
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Les usagers sont plus difficiles à atteindre que prévu. Le commanditaire connaît 
son sujet sur le bout des doigts, et il ne comprend pas mes questions sur le 
contexte d’usage du produit, ou que les utilisateurs ne possèderont pas ses 
connaissances en informatique.


C’est donc en passant par un storyboard [2] que je le sensibilise, petit à petit, 
en posant des questions pour le faire réfléchir aux potentielles erreurs et 
comment les prévenir.

C’est l’occasion de collaborer à nouveau avec le Service d’Information du 
Gouvernement (SIG) et d’alimenter la version beta du Design System d’État !

Une fois le produit fini [1], le chef développeur s’adresse à moi pour “que ce 
soit mieux niveau ergonomie, relever les bugs, enfin, tu vois quoi”. Je 
m’empare du sujet et propose quelques écrans. Résultat, je suis intégrée au 
projet et travaille à une V2 tout en formant les développeurs à l’architecture 
de l’information.

21
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L’outil, après
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Et quand je ne suis 
pas en mission...
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Cours, mentorat, 
conférences : objectif 
transmission
Rien de tel que de passer par l’explication pour s’assurer qu’un sujet est 
maîtrisé ! 

Problème(s) utilisateur à résoudre

L’univers du produit a le vent en poupe depuis plusieurs années. Nombreuses et 
nombreux sont les professionnels qui souhaitent bénéficier de formations, qu’il 
s’agisse de savoir mieux collaborer ou, carrément, d’envisager une reconversion. 
Product managers, UX designers débutants mais aussi développeurs front et back end : 
je m’adapte à chacune et chacun, toujours dans la bonne humeur !


J’ai même eu l’occasion de participer à un live twitch sur les métiers du numérique, 
pour montrer qu’il y a bien des femmes dans la tech !
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Des ateliers pour se 
tester
EN 2019, French UX part d’un constat simple : de nombreux designers sortent 
de formation avec un bagage théorique, mais sans avoir suffisamment 
pratiqué les ateliers. C’est l’occasion pour des designers plus expérimentés de 
transmettre leurs connaissances et de leur montrer leurs trucs et techniques 
de facilitation !

Problème(s) utilisateur à résoudre

“Comment choisir mon ice breaker ? Comment préparer mon Design Sprint ? Qu’est-ce 
que je dois présenter pendant un test utilisateur ?”


Designers chevronnés, les trois fondateurs de French UX (Céline Birgand, Clément 
Mondary et Sylvain Doré) ont à cœur de répondre aux interrogations par la pratique, 
en mettant les participants en situation ! C’est aussi l’occasion d’accompagner les 
designers au développement de leur savoir-être et de leur posture, des compétences 
indispensables dans leur environnement professionnel.

   Découvrir la bibliothèque French UX



La méthodo
en un dessin (si si)



*on n’oublie pas de mesurer la réussite du produit et on améliore au fil de l’eau !

*

On débroussaille pour 
savoir ce qu’on veut 
faire et pourquoi. On teste nos premières  

hypothèses et concepts. C’est faisable ? 
Ça correspond au besoin ?

On teste auprès des usagers et 
on améliore (on n’est jamais 
parfait du premier coup !)

On choisit une 
des pistes et on 
la prototype.

Le produit est 
fonctionnel à 80 %, on 
envoie en prod !

On affine : à qui s’adresse-t-on ? 
Quels sont nos indicateurs de 
réussite ?




Spoiler : 

il va se passer 
des trucs mais 

 
encore quoi.
je ne sais pas

Des process, des outils design, des trucs et 
des techniques, j’en ai plein ma boîte à outils.    
Le cœur de l’expertise UX c’est de savoir 
choisir la bonne méthode, au bon moment.


Mon objectif est simple : comprendre votre problème, définir ses contours et sa 
portée, m’approprier votre écosystème pour aligner vos leviers de valeur et 
concevoir un outil qui impacte réellement les bonnes personnes !

Confidence pour confidence...

Je ne sais pas (encore) où nous irons ensemble. 
Mais je sais ce que je peux mettre en place pour savoir ce que je sais, ce que je sais 
que je sais, ce que je sais que je ne sais pas et ce que je ne sais pas que je ne sais 
pas que je ne sais pas (si si, relisez, ça a du sens).

Il n’y a pas une seule vérité, mais on va chercher

Il n’y a pas d’ordre pré-établi dans un travail de design. Parfois, on commence par 
les tests pour revenir au milieu au début. Mais c’est en se posant les bonnes 
questions que l’on parvient à démêler l’infernale pelote de nœuds d’un projet !

Que voulez-vous faire ? Pourquoi ?

À qui souhaitez-vous intrinsèquement rendre service ?
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Qui je suis
pour vous parler de tout ça ?



Je suis Iris Naudin.

Je suis product designer.
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Ne  
ce que je dis

croyez pas

J’ai eu le plaisir de rencontrer Frédéric, 
Patricia, Benjaminn Philippe ou Yoan. Voilà 
leur avis sur notre collaboration !

Lieutenant-colonel Philippe Traon, adjoint au Bureau du Recrutement, des Examens et 

Concours, Gendarmerie nationale


Agréable à commander, Iris a démontré depuis son arrivée qu’elle dispose d’un 

sens de l’organisation et de compétences techniques remarquables. Son 

dynamisme et sa volonté de mener à terme la construction du projet de refonte 

de lagendarmerierecrute lui permettent d’être fédératrice et d’avoir la 

reconnaissance de ses chefs, tout en respectant les délais fixés […]. 


Enthousiaste, volontaire et dotée d’un sens élevé de sa mission, elle donne 

pleinement satisfaction dans sa manière de servir. Véritable pierre angulaire dans 

la construction de ce site, elle a su s’entourer des bons conseillers pour mener à 

bien son projet. C’est un agent avec qui il est agréable de travailler et à qui 

j’accorde mon entière confiance !


Yoan Eynaud, manager référent, Octo Technology 


Au premier trimestre 2022, j'ai été sollicité pour redessiner a posteriori la roadmap 

d'un proposition faite à l'un de nos clients pour la réalisation d'un POC. On m'a 

ensuite demandé de proposer un staffing pour cette mission (de sauvetage) : c'est 

là que j'ai proposé à Iris de prendre le rôle d'UX/UI central à cette mission.


Au départ, il était prévu qu'un Octo pilote la mission, jouant le role de PO/PM. 

Bien malheureusement ce ne fut pas le cas, et Iris s'est donc retrouvée dans une 

situation délicate où son ownership, son autonomie et son indépendance étaient 

absolument primordiales. Au vu des retours clients sur la phase de maquettage de 

la solution, on peut dire que tu as réussi avec brio. 


Dans toutes les interactions que j'ai eu avec toi, j'ai profondément apprécié ton 

sourire, ton professionnalisme et ton envie de bien comprendre, et donc 

dérisquer, les choses. Aussi, dans ce contexte client que je sais malheureusement 

très difficile (client sous pression de sa hiérarchie et aux envies en décalage 

complet avec le dispositif vendu) j'ai beaucoup apprécié ta résilience. Merci 

d'avoir accepté cette mission loin d'être facile ! 
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Frédéric Chaussée, président de l’agence Stratéact’


Iris sait où elle va, et met ce qu’il faut en œuvre pour y parvenir ! Organisée et 

méthodique, elle s’est saisie en un temps court des enjeux d’un projet de refonte 

de site web pour stratéact’. Force de proposition, elle ne se laisse pas démonter 

par les difficultés, garde toujours une vue d’ensemble sans perdre de vue les 

priorités d’un projet !

Patricia N’Depo, responsable communication du Planning Familial


Dans des délais très courts, Iris a accompagné le Planning Familial dans la 

réalisation de deux projets web importants. Très à l’écoute, soucieuse du détail et 

au fait des tendances actuelles, Iris a très vite saisi nos enjeux en nous 

accompagnant pas à pas. Iris sait sans aucun doute faire preuve de disponibilité, 

flexibilité et de beaucoup de professionnalisme. Une collaboration sans fausse 

note, qui a fortement contribué à la réussite de ces projets et que le Planning 

Familial réitèrera dès qu’une nouvelle occasion se présentera !

Benjamin Dourdy, Délégation interministérielle à la prévention et à la lutte contre 

la pauvreté des enfants et des jeunes (DIPLPEJ)


Je travaille régulièrement avec Iris et j’ai eu l’occasion de me former auprès d’elle 

sur certains points plus techniques. J’ai apprécié en toutes circonstances sa 

pédagogie, son sens de l’efficacité et sa capacité à trouver des solutions simples 

et efficaces. Iris a une véritable compréhension du monde numérique ; elle est 

également très polyvalente, ce qui est agréable dans un univers numérique 

toujours plus complexe. Je la recommande donc bien volontiers pour que d’autres 

puissent avoir le plaisir de travailler avec elle !
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Un parcours en 
mode itération

Grâce à tout ce chemin, aujourd’hui, je suis  
convaincue que mettre la pensée  au 
cœur de la  d’une organisation est 
vecteur de valeur et d

design
stratégie

’amélioration.

Changement de cap !

Je fais un bilan de compétences. Direction : la communication et le 

marketing ! Je veux mon bac +5, et choisis une école de commerce, en 

alternance. Coup de frais sur mon apprentissage : adieu la théorie, 

l’étudiant est force de proposition, autonome, entreprend. Ça me plaît ! 

Je rencontre en parallèle la fondatrice d’une start-up sociale qui me 

mentore, m’inspire, m’aide à trouver mes premiers clients en freelance. 

Je travaillerai donc dans le web marketing et le design dans l’économie 

solidaire pendant trois ans.

Je fais tout par défaut.

En bac littéraire parce que je suis nulle en maths, poussée à la prépa 

parce que j’ai des capacités, j’esquive et me dirige vers un BTS Édition à 

l’École Estienne, parce que j’aime lire. Un programme intense et intensif, 

où j’attrape le virus du typorigidisme. Comme l’édition est un milieu 

bouché, je me dirige vers un master Bibliothèques, où je m’intéresse aux 

interactions entre usagers, livre et bibliothèques publiques. Un sujet 

“pas assez bibliothéconomique”. Dommage ! Je me recentre, me lance 

donc dans un concours national de documentation au CNRS. Le jour J, 

j’oublie ma montre, et il n’y a pas de pendule dans la salle.  

Résultat : deuxième place.

En quête de sens dans le travail.�

Je travaille à la Bibliothèque Publique d’Information de Beaubourg, je me 

dirige vers un autre concours, mais quelque chose ne colle pas. La 

lourdeur administrative, d’une part ; les collègues démotivés qui 

regardent la pendule pour partir à 17h pile, aussi. Je suis derrière un 

ordinateur à longueur de journée. Je me rends compte que j’ai plus 

d’enthousiasme pour mon bénévolat chez Oxfam le dimanche matin qu’à 

réviser mon concours. Il est encore temps de changer de direction.

En fait, tout était là depuis le début.

Plus je conçois des dispositifs digitaux et manipule des analytics, plus je 

me pose la question des gens derrières les chiffres. En me documentant, 

je découvre le Design Thinking, et tous les morceaux du puzzle se 

mettent en place. Je viens de mettre des mots sur un métier que j’ai 

toujours voulu exercer sans le savoir ; un métier dont le but est de mieux 

comprendre les gens pour concevoir des produits et des services qui ont 

du sens pour eux. Je me forme en huit mois pendant une Master Class 

Design Thinking et découvre un champ d’applications, de combinaisons, 

d’innovations et de créativité… tout se combine enfin !
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bonus
ça me fait plaisir



Suivez le guide !
Votre chef vous a chargé d’une de ses idées brillantes sans 
vous donner aucune consigne ? Vous avez hérité d’un cahier 
des charges, mais vous sentez qu’il manque quelque chose ?

Au fil du temps, j’ai développé toute une batterie de questions à 
(vous) poser au démarrage d’un projet, afin de partir sur les 
meilleures bases possibles !

   Télécharger le guide
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Parce dans une  
autre vie, j’étais 
bibliothécaire...
J’ai gardé l’habitude de collectionner des contenus !

Cette base a été créée pour toutes celles et ceux qui 
cherchent de l’inspiration, des modèles d’atelier, des livres 
ou des templates. Toutes les semaines, je veille, trie, annote 
et augmente cette monstrueuse base de connaissances !

   bibliotech.irisnaudin.com
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https://irisnaudin.notion.site/Tout-l-UX-La-Bibliotech-c5672a1b1c3f44b5a0cc64c048fe1d4f


voilà, vous savez 
(presque) tout !

merci
Iris Naudin  iris.naudin@octo.com 06 71 06 42 62 07 64 03 25 52


 • • • 

Sinon, sur mon temps libre, je fais de la photo, je marche un peu, 
je geeke pas mal, je lis beaucoup et, un jour, je maîtriserai AC/DC au ukulélé. 

Mais ça, c’est une autre histoire !


